Programa de Feria y fiestas 2025

Textos: Isabel Villaseñor Rodríguez. Cronista Oficial de la Muy Leal Villa de Quintanar de la Orden

Prólogo

Los programas de Feria y fiestas que tenemos ante nosotros fueron editados por el Ayuntamiento de Quintanar de la Orden en los años 1942 y 1946 para dar a conocer los eventos organizados con motivo de estos festejos. Sus portadas recogen la imagen evocadora de un heraldo medieval que, con su larga trompeta, se dispone a anunciar algo. De ella pende una banderola con el escudo de esta localidad, caracterizado por la encina, la cruz de Santiago y las iniciales M.L.V. La encina, por la importancia que para nuestro pueblo tuvo el monte hace siglos, la cruz por lo que la Orden de Santiago nos dio en los cientos de años que estuvo aquí, y las iniciales, que abrevian el título de "Muy Leal Villa", por el reconocimiento que la Reina Regente María Cristina concedió a Quintanar por la heroica acción de nuestros paisanos contra el cerco carlista de 1836.

No hay fiesta sin pregón

Querida lectora, querido lector:

Este año el Ayuntamiento de Quintanar de la Orden quiere, a través de estas páginas y con motivo de sus fiestas, rendir un homenaje a los pregoneros. Pero, ¿qué es un pregonero? El Diccionario de la lengua española nos dice que bien es una "persona que anuncia al público la celebración de una festividad" o un "empleado público que en alta voz da los pregones, publica y hace notorio lo que se quiere hacer saber a todos". A lo largo de la historia de la humanidad, incluso en Roma, han estado presentes de esta segunda manera. Algunos aún tenemos reciente la imagen de ese personaje que cumplía con su misión de anunciar públicamente noticias, órdenes y avisos importantes para la comunidad, utilizando voz alta y recorriendo las calles del pueblo acompañado de una corneta o un tambor para hacerse notar y pedir el silencio y la atención de su público con el fin de que le escuchara: "De orden del señor alcalde, se hace saber…"

Sin embargo, este oficio desapareció prácticamente con la irrupción de los medios de comunicación masivos, como la prensa, la radio y la televisión, dejando atrás una tradición que alguna vez fue transcendental para la sociedad.

Entonces, ¿de qué pregoneros vamos a hablar? Pues de esas personas que, en un acto público, anuncian a una comunidad la celebración de una festividad sacra o profana: los pregoneros festivos. Estos suelen ser figuras destacadas del mundo del espectáculo, el periodismo o personas relevantes en distintas actividades. En esta ocasión hablaremos de los que, con su pregón, han dado inicio a las fiestas patronales de Quintanar de la Orden a lo largo de los años.

¿Y qué es un pregón festivo? Podríamos decir que es un discurso laudatorio con el que el pregonero o pregonera comunican al público la celebración de una festividad, invitándole a participar en ella de forma activa. Son tres los elementos esenciales: el elogio de la localidad, la información de que van a dar comienzo las fiestas y la invitación a participar en ellas. La forma en que se proclame será la que decida el pregonero o la pregonera, aunque en este sentido hay que decir que han ido evolucionando porque no todos se limitan a leer o recitar un texto, sino que algunos lo complementan con actuaciones musicales o con llamativos efectos visuales.

En cuanto a Quintanar de la Orden, y echando mano de los programas de feria de los que se dispone, la primera referencia a uno de ellos la encontramos en el de 1960. En él aparece un pregón firmado por Roberto Cillanueva Magdalena, del que sabemos que editó un libro de cuentos infantiles en ese mismo año con portada de Antonio Arnau Magro y que fue, a finales de los 70, Vicesecretario General del Banco de Crédito Local de España. Su pregón es una exhortación a la alegría por la cercanía de la Feria, haciendo referencia a todo lo que por aquel entonces se organizaba para regocijo de chicos y grandes: pasacalles, tracas, bandas de música, títeres, atracciones, casetas de tiro al plato, exposiciones, actos religiosos, bailes...No volvemos a encontrar mención alguna a un pregón hasta el programa de 1966, año en el que se cambió la Feria a las fechas que hoy celebramos, después de muchos años haciéndolo en septiembre, así como su dedicación: a la Virgen de la Piedad, patrona de Quintanar de la Orden. Curiosamente en ese año el pregón, cuyo autor no se menciona, así como la apertura de la Feria y la imposición de bandas a la reina y su corte de honor, se dio el día 16 de agosto y no el 14, como es habitual.

Desde entonces (1966) hasta hoy (2025), en estos 60 años y repasando las páginas de los programas de Feria, nos hemos encontrado con distintas circunstancias que merece la pena comentar. En cinco ocasiones fueron los propios alcaldes los que actuaron de pregoneros: D. Enrique López Brea Fernández (en 1968 y 1969) y D. Juan Rojo Vallejo (en 1976 y 1978) intervinieron dos veces cada uno mientras que D. Joaquín Fernández Pérez, lo hizo una (en 1990). No hemos podido conocer los nombres de los tres pregoneros o pregoneras que fueron invitados en 1966, 1971 y 1993, aunque se anuncia el pregón en los programas, ni si hubo pregón en la Feria de 1979, 1987, 1992 y 1995 ya que no aparece mención alguna ni siquiera en la revista La Encina, que hemos consultado para contrastar datos. Teniendo en cuenta estas cifras y que hubo dos años en los que se tuvo que suspender la inauguración por problemas sanitarios (2020 y 2021), contamos con los nombres de cuarenta y cinco personas invitadas por el Ayuntamiento de Quintanar de la Orden para intervenir con su pregón en el acto de inauguración de la Feria, ya que una de ellas repitió. Podría decirse que es a partir de 1996 cuando se advierte cierta regularidad en la invitación de distintas personalidades. En cuanto a si son o no del pueblo, de los cuarenta y cinco mencionados, veintiocho son quintanareños y la mayoría (veintitrés), ausentes. Cabe decir que esta circunstancia (la de invitar a paisanos ausentes) se convierte en costumbre desde el año 2000, exceptuando tres casos nada más. Todos los invitados representan una gran variedad de ámbitos profesionales: políticos de diferentes tendencias, periodistas en distintos medios de comunicación, médicos de múltiples especialidades, profesores en diferentes ámbitos educativos, abogados, religiosos, ejecutivos, artistas, empresarios, científicos, humanistas, atletas de élite...Y de entre ellos, solo nueve mujeres.

A continuación, presentamos los pregoneros y pregoneras que han intervenido en la inauguración de las fiestas de Quintanar de la Orden, indicando el año en que lo hicieron y aportando una breve indicación biográfica de la actividad que desempeñaban en el momento, así como una fotografía, en caso de disponer de ella.